

**Ouverture officielle de la 9ème réunion de la Région Asie-Pacifique de
l'Assemblée parlementaire de la francophonie**

Discours de M. Philip SCHYLE, vice-président de la section Polynésie française,
*Vice-président de la section Polynésie française,
Représentant à l'assemblée de la Polynésie*

oOo

Monsieur le vice-président de l'Assemblée nationale de la République démocratique populaire du Laos,

Monsieur le président de la commission des affaires étrangères et président de la section Laotienne,

Monsieur le secrétaire général parlementaire de l'Assemblée parlementaire de la francophonie,

Mesdames et Messieurs les présidents, vice-présidents, membres ou représentants des sections francophones de la région Asie-Pacifique,

Chers amis et parlementaire francophones du Laos, du Vanuatu, du Vietnam, de la Nouvelle-Calédonie, du Cambodge et de Wallis et Futuna (à vérifier),

Monsieur le secrétaire général administratif,

Monsieur l'ambassadeur de France,

Mesdames et Messieurs les membres du corps diplomatique,

Distingués invités,

Mes chers collègues,

Au nom du président de l'assemblée de la Polynésie française et président de la section Polynésie française, M. Gaston TONG SANG, actuellement retenu en Polynésie française pour les travaux budgétaires de notre assemblée, mais également au nom de mes collègues ici présents et de l'ensemble de la représentation parlementaire polynésienne, veuillez recevoir mes salutations francophones les plus fraternelles. Ces salutations sont naturellement adressées également à notre honorable président, son excellence Monsieur Amadou SOUMAHORO à qui nous exprimons tous nos sentiments de respect et d'amitié.

Avant toute chose, je tenais, Monsieur le président VONGVICHIT, à vous adresser mes remerciements les plus sincères pour ce temps de parole que vous accordez à l'assemblée de la Polynésie française et la Nouvelle Calédonie, dont c'est aujourd'hui la toute première participation à cette réunion régionale qui nous permettra, en plus d'évoquer les sujets d'importance inscrits à l'ordre du jour de nos rencontres, d'apprendre à mieux nous connaître, d'identifier les problématiques qui nous rassemblent, d'échanger sur les valeurs qui nous unissent, de renforcer nos relations, notre amitié, notre fraternité.

Il me semble également important de souligner la qualité de l'accueil et de l'hospitalité qui a été réservée à chacun d'entre nous depuis notre arrivée dans cette belle ville de Luang Prabang ; mais aussi de saluer l'ensemble des autorités laotiennes, nos secrétaires généraux parlementaire et administratif et la dynamique équipe de l'APF pour l'organisation de cette assemblée régionale qui démarre à peine mais à laquelle nous prenons part avec tant de plaisir et de reconnaissance.

Être aujourd'hui ici, au Laos, parmi vous, chers amis, éveille en nous un intense et profond sentiment d'appartenance et de filiation.

Appartenance d'abord à cette belle communauté francophone d'Asie et du Pacifique, étendue sur une surface océanique immense et sur un territoire terrestre lui aussi très vaste ; deux régions, insulaire et continentale, riches de leurs diversités et de leurs cultures, liées par l'océan, l'Histoire et les voyages migratoires qui ont façonné notre passé, nos peuples et nos sociétés ancestrales et actuelles.

Filiation ensuite avec vous, frères et sœurs du Pacifique, mais aussi, ne l'oublions pas, avec celles et ceux qui sont à l'origine du peuplement de nos îles : nos aïeux d'Asie du Sud Est, lointains cousins asiatiques, laotiens, cambodgiens ou encore vietnamiens. Des origines dont nous sommes fiers et avec lesquelles nous renouons aujourd'hui grâce à ce vecteur d'unité, de partage, de paix et de fraternité qui nous ressemble et nous rassemble tant : la francophonie.

Depuis l'adhésion de l'assemblée de la Polynésie française à l'Assemblée parlementaire de la francophonie au mois de juillet dernier à Abidjan, notre institution vit au rythme

de la francophonie et des nombreux échanges interparlementaires dont chacune de nos assemblées se nourrissent et auxquels elles contribuent. Carburant indispensable au dynamisme et au progrès de nos parlements, de leurs élus et de leurs fonctionnaires, ces relations institutionnelles et politiques font de l'APF une entité puissante et influente mais aussi assemblée bienveillante et attentive aux besoins et aux aspirations de ses membres.

Je tiens également ici à rappeler que notre adhésion à l'Assemblée parlementaire de la francophonie a été rendue possible grâce à notre Statut d'autonomie qui nous permet d'évoluer librement au sein de la République française et de tisser, avec des organismes internationaux, des relations qui permettent d'accentuer notre rayonnement et participent incontestablement à notre développement.

S'agissant de nos actions sur le plan de la francophonie, comme l'a très justement annoncé le président TONG SANG à Abidjan, lors du discours qu'il a prononcé à l'occasion de notre adhésion à l'APF, la section polynésienne est en ordre de marche et prête à assumer pleinement et de manière active et participative son rôle au sein de l'APF.

C'est ce qu'elle a fait et continue à faire :

- En se réunissant de manière régulière en Polynésie afin de coordonner ses actions ;
- En missionnant une délégation composée de femmes parlementaire à Québec au mois septembre dernier aux fins de participer à la réunion du réseau des femmes francophones ;
- En acceptant d'être l'hôte, en Polynésie française, au mois de mars prochain, de la prochaine réunion de ce même réseau ;
- En multipliant les rencontres avec les secrétaires généraux parlementaires et administratifs de notre assemblée ;
- En prenant part à la rédaction de la déclaration européenne des droits de la planète et du vivant présentée au Parlement européen le mois dernier, projet porté par l'APF et auquel a contribué une classe du collège de l'île Bora Bora, par ailleurs auteure de l'hymne de la déclaration intitulé « Nous, enfants de l'Océan » ;
- Et enfin, en prenant part à cette réunion régionale qui aboutira, nous en sommes persuadés, à de fructueuses prises de décisions et à d'ambitieux projets, dont

l'APF sera la caisse de résonance, et nos parlements respectifs, les porteurs actifs et dynamiques.

Les sujets qui susciteront notre attention et alimenteront nos discussions aujourd'hui et demain sont d'une importance capitale pour nos régions dont la vulnérabilité face aux changements climatiques est connue de tous, et dont les potentialités de développement en matière de numérique et de connectivité sont colossaux.

L'organisation, au mois de septembre dernier, de la conférence des parlements des îles du Pacifique, à Papeete, sur le thème de l'économie bleue durable, de la résilience de l'Océan Pacifique et de la pêche, qui a abouti à l'adoption, par consensus, de la déclaration de Taraho'i, véritable pacte pour l'économie bleue, alimentera, je l'espère, nos échanges sur le développement durable et le seul et véritable instrument utile à son expansion et sa généralisation : l'éducation.

Sur le plan du numérique, la Polynésie française, territoire francophone aussi vaste que l'Europe situé en plein cœur du Pacifique, s'emploie à développer et étendre sa connectivité afin de rompre avec son isolement géographique et de transformer celui-ci en un océan de potentialités, numériques notamment. Il nous tarde d'échanger avec vous sur cette problématique dont nous cernerons ensemble les aspects régionaux et francophones.

Chers amis d'Asie et du Pacifique, la Polynésie française est heureuse de se trouver ici, parmi vous, et il lui tarde d'échanger avec chacun d'entre vous sur la manière dont elle vit sa francophonie et dont elle évolue quotidiennement en son sein.

Il nous tarde d'évoquer avec vous notre attachement historique, politique et affectif à la France et à cette francophonie et ses valeurs de paix, de démocratie, de liberté et de tolérance.

Je vous souhaite à toutes et à toutes de fructueuses et productives discussions et souhaite longue vie aux relations et aux projets francophones de la région Asie-Pacifique.

Je vous remercie de votre aimable attention et vous adresse mes salutations les plus fraternelles.